

Notas editoriales

El servicio de correos

La Información trae una nota editorial sobre el servicio de correos, con la que estamos absolutamente de acuerdo.

En verdad, los empleados de correos están mal retribuidos, y el personal es muy limitado. Lástima que los Gobiernos hasta la fecha no le hayan concedido más atención a una institución que deja más de \$ 50,000 anuales de utilidad neta.

Sin embargo, no estamos de acuerdo con algunas apreciaciones, y

nos parece extraño que el editorialista que con tanto calor aboga por el servicio de correos, encuentre mal que se construya un hermoso y cómodo edificio y que se uniforme a los mensajeros, y de diversas maneras se provea el adelanto de la institución.

De todos modos, nos felicitamos de que la colega aborde temas de utilidad pública, y sobre todo de que traiga editorial.

La sinceridad de la oposición

Nadie puede tomar en cuenta los desahogos de una oposición hipócrita que clama contra el Gobierno con todos sus vocablos iracundos y escupe en ridiculo intento de mancharlo—todos sus decretos y sus protestas amenazas; nadie—decimos—puede tomar fe en una oposición que maldice a una Administración porque se le fué de las manos con todas sus prebendas, y que alza cátedra de moralidad mentida para anatematizar un orden de cosas que no consentiría en manchar su historia con los vergonzosos pecados que imprimieron profunda huella en regímenes oprobiosos que esa oposición mangoneó ayer. Y nadie puede creerles porque aparte de sus repugnantes experiencias de ayer, hoy mismo, en los mismos momentos en que su verbo suena con música de serpiente cascabel, se encargan—tormentando—de mostrarse al país sin careta, en un momento de sinceridad.

Guerra a este Gobierno derrocha-

dor y pródigo que está cubriendo de deudas el país, se les ha oído vociferar, y cuando algún incauto pensó encontrar en ellos los hombres de carácter que armonizan sus hechos a sus discursos, vienen a demostrarle que no hay tal hábito de ahorro ni sinceridad en sus acusaciones, porque en las horas angustiosas para el Estado, cuando el Presupuesto se reduce a su mínima expresión, esa oposición—desde la misma cátedra de hipocrita moralidad—protesta por la rebaja a sus sueldos de diputados y vocifera contra la medida que así lesiona sus intereses, sin comprender que sólo al precio del sacrificio propio se puede exigir el sacrificio ajeno.

No podemos compaginar esta actitud de ahora con las críticas acerbas al Gobierno, y nos afirmamos en nuestra convicción de que la suya es una voz de desprecio, indigna de ser tomada en cuenta en las altas decisiones de la República.

El regreso de un querido amigo

A fines del presente mes, o a principios del entrante, estará de regreso en el país el ilustre Jefe del Partido Republicano Licenciado don Máximo Fernández quien, como se sabe, fué a la nación americana para poner bajo el tratamiento de un especialista a su señorita hija Adela, quien sufría de grave enfermedad hace tiempo. Vencida esta enfermedad—noticia que celebramos llenos de contento y por la cual felicitamos a sus señores padres—el señor Licenciado Fernández, acompañado de su señora esposa doña Julia y de sus dos señoritas hijas, que lo acompañaban, regresará dentro de poco. A ellos rendimos por anticipado nuestro cariñoso saludo.

Los reservistas italianos partieron ayer

Ayer, en tren especial que partió a las siete de la mañana, salieron para Limón los reservistas italianos que por diversos motivos no pudieron irse con sus compañeros hace un mes.

Iban en número como de cuarenta, y se contaban entre ellos unos 10 que vinieron de los otros países de Centro América.

Debían haberse embarcado ayer mismo, por allí de las dos de la tarde, pues el vapor que llegó anteayer a las ocho de la mañana no podía permanecer en aquel puerto más de cuarenta y ocho horas.

A la estación fueron a despedir a los reservistas multitud de amigos y parientes que les dijeron su adiós en un abrazo.

Que hagan buen viaje, y que des-

pués de una feliz acción de armas regresen al seno de sus familias donde se aguarda su regreso.

A cuál diputado gobiernista se refiere "La Prensa Libre"

Insistentemente hemos estado leyendo en el pequeño diario celsino de la tarde algunas notas hablando de un diputado gobiernista que vive en una casa del Gobierno y que no celebró contrato para ese alquiler.

Nos dice nuestro amigo el diputado don Adán Acosta, que si esas notas van dirigidas a él, son injustas, porque si es cierto que él vive en una casa del Gobierno, es cierto también que lo hace en virtud de un contrato celebrado, no con este Gobierno sino con el del señor Lic. Jiménez, y que sus recibos de alquiler, extendidos por la Contaduría del Ferrocarril al Pacífico, los puede mostrar a quien quiera.

Y preguntamos nosotros: pueden decir eso mismo muchos de los que escriben en *La Prensa Libre*?

Un joven maltratado por tres sujetos

Hoy, en la calle de la Sabana, frente a la paupería La Margarita, tres sujetos de mala castadura maltrataron despiadadamente a un jovencito de quince años de edad, hijo del señor don Daniel González.

Cantón de Flores

También se decretó anoche la erección en cantón del distrito de San Joaquín, perteneciente al cantón central de Heredia, con el nombre de Flores, para perpetuar la simpática memoria del doctor don Juan J. Flores.

Sección cablegráfica

De Londres comunican que es probable la entrada del Kaiser en Varsovia.—La ocupación de Varsovia permitirá a los alemanes enviar fuerzas al frente anglo-francés.—Las autoridades militares impidieron una huelga en la fábrica Krupp.

Nish, 6.—Una nota semi-oficial dice que en la mañana del dos de agosto una de las baterías de Belgrado atacó una batería de morteros austríaca en las alturas de Bejanina. Un aviator dirigió el fuego serbio, el cual después de destruir los proyectores, silenció la batería austríaca. El enemigo disparó sobre el aeroplano sin alcanzarlo. Nuestros aeroplanos arrojaron 26 bombas en el aerodromo de Bavaniste. Un destacamento serbio cruzó el río Sava frente a la isla Ziganlia, levando a cabo importantes reconocimientos y regresando con algunos prisioneros.

Berlín, 6.—El Kaiser condecoró con la Cruz de Hierro al Director de la Línea Hamburguesa Americana, señor Ballin, y entregó personalmente al Archiduque Federico, Comandante Supremo de los austríacos, el bastón de Mariscal. El profesor Israel, regresó de Constantinopla donde operó al Sultán y dice que antes de la operación estuvo muy grave, pero que ahora está convaleciendo y añade que el Sultán le encomendó decir al Kal-artillería tuvo lugar en la parte occidente que él no era amigo como el Rey de Italia, que siempre cumplirá su palabra.

París, 6.—Oficial: Omedrado fuego de dental del frente. En Argona hubo lucha con bombas y petardos como también con artillería, aunque con menos intensidad que el día anterior. El enemigo bombardeó violentamente el bosque de Apremont. En los Vosgos libraron sangrientos combates en las alturas que dominan el río Fecky. Por el Norte, particularmente en el Col de Schratzmann, donde el enemigo después de apoderarse de una de nuestras casa-matas fue sacado por un inmediato contra ataque, causando nuestro fuego severas bajas al enemigo.

Petrogrado, 6.—Oficial: En el Cáucaso en dirección de Ot, los turcos fueron sacados de la región de Norchino y arrojados hacia Sarykamish. Ocupamos después de severa lucha las aldeas de Alaklissa Kaia y Ardost. En la región de Al-sackeret hubo obstinado encuentro.

Nueva York, 6.—La Prensa Asociada ha recibido un despacho de Turin diciendo que La Gaceta di Popolo de Turin ha recibido informes de Constantinopla en que se asegura que Garsoni ha decidido abandonar Constantinopla porque no le permiten comunicarse con su Gobierno y además le han amenazado la vida; que este es el mismo incidente que previó la guerra Italia-turca en 1911, aumentando las provocaciones que fuertemente se hacen a Italia por parte de Turquía. La Prensa italiana dice abiertamente que ya se ha llegado al límite de la paciencia; que ya es hora que se tomen medidas energéticas y que las medidas que las autoridades militares adopten contra Turquía serán buenas, pues se ignora la suerte de los consules italianos en dicho país.

Berlín, 6.—Oficial: Los ejércitos de von Scholz y von Galwitz avanzan en dirección del camino entre Lonza, Ostrov y Vyskov, librando violentos combates. La valiente y desesperada resistencia de los rusos en ambos lados de este camino fue inútil. Tomamos 22 oficiales, 4.504 soldados y 17 ametralladoras. Ayer y anteayer la caballería rusa cerca de Genalze y Bifilhi asaltó y letó o mató 2.225 prisioneros. La situación cerca y al Norte de Ivangorod no ha cambiado. La campaña continúa en el Vistula superior y el Bug. La caballería alemana entró a Vladimir y Wolynsk. En el frente occidental, en los Vosgos, hubo un nuevo encuentro en Lin-gekopf.

Petrogrado, 6.—Oficial: Ayer hubo con-

tacto en el río Pissa, al Este de Ponte-sisch, asumiendo la contra ofensiva y la lucha ha tenido éxitos varios. En el Narew, ayer rechazamos desesperados ataques en dirección Kolno y Lonza. En el distrito de Ostrolenka nuestras tropas se retiraron a un nuevo frente. Ayer según órdenes nuestras tropas abandonaron la línea Blonite y Nadarzyn y se retiraron a sus posiciones de Varsovia. Las tropas alemanas que han estado cruzando el Vistula cerca de Matziewitz nos atacaron sin éxito. En el distrito de Ivangorod, nuestras tropas se concentran en uno de los bancos del Vistula. Entre el Vistula y el Bug la lucha continúa. En Vleprez, cerca del lago Dravol, al Noroeste de Lecznia y entre Cholm y Vladowa, el enemigo intentó ayer romper nuestro frente asumiendo la lucha un carácter de ferocidad increíble y distinguiéndose especialmente nuestra división de infantería, la cual después de resistir durante todo el día la presión alemana, logró durante la noche rechazar las masas alemanas obligándolas a efectuar una retirada desordenada hacia Cholm. Nuestros automóviles blindados cooperaron eficazmente. No hubo novedad en la línea Bug, Zlota, Lipa, Dniertier. Una comunicación oficial alemana acusa a nuestra marina del Mar Negro de cometer actos bárbaros contra los barcos turcos, alegando que nosotros hundimos los barcos con sus tripulaciones sin examinarlos. Aunque no debemos hacer caso de acusaciones emanadas de un Gobierno que no sólo ha violado el Derecho Internacional sino también los más ordinarios principios de humanidad, el Gobierno se considera obligado a declarar que nada es tan falso como lo asegurado por el Gobierno alemán. Nuestros barcos de guerra destruyeron las embarcaciones turcas porque llevan armas y carbón y muchas veces tropas, pero siempre se adoptan todas las medidas necesarias para salvar las tripulaciones. Además siempre intimamos a rendición antes de ametrallarlos. Si algunas veces hay pérdidas de vidas, es porque las tripulaciones intentan ganar la costa al lado para evitar la captura y resulta de esto que varios se ahogan. Nuestros marinos jamás disparan sobre aquellos que piden gracia y cuando os tienen a bordo los llevan a Sebastopol. Hemos seguido esa costumbre aún a pesar de que los turcos abusaron de la bandera blanca disparando contra nuestros submarinos cuando éstos se acercan a recoger la tripulación. Nuestros oficiales navales jamás han abandonado a su suerte a ningún vencido y la prueba de ello son los mismos prisioneros.

Londres, 6.—El efecto que tendrá la caída de Varsovia es lo que absorbe la atención del público británico. Se espera que el Kaiser hará su entrada triunfal de acuerdo con los arreglos largamente preparados. Se cree que la posición de von Hindenburg por el Norte fue a razón principal para el abandono final de Varsovia y de este modo permitir al Gran Duque enviar refuerzos a salvar su ala derecha. La ocupación de Varsovia relevará las tropas alemanas ocupadas en atacarla y serán enviadas al Oeste para renovar las operaciones contra los ejércitos anglo-franceses.

Milán, 6.—El Coreo de la Sera dice que los expedientes a que ha apelado la prensa austríaca en estos días es muy significativo, pues New Tablatt de Viena publica un largo despacho anunciando que en Roma retira amarquia; que el polaco furioso marcha por las calles denunciando la guerra; que grandes cuerpos de tropas

han sido llamadas para defender la Legación británica frente a la cual el pueblo grita: "Dios castigue a Inglaterra por haber lanzado a Italia a una guerra de las más desastrosas"; que Salandra y otros ministros no se atreven a salir a la calle por temor que los linchen por traidores. El Abendzeitung de Munich publica cuentos semejantes y dice que han estallado revoluciones en Génova, Florencia, Milán y otros lugares; que la situación en Roma y otras poblaciones ha dejado de ser tranquila. Estos informes, agrega El Corriere, son indudablemente con el objeto de revivir el espíritu y el valor del pueblo austro-alemán.

Genova, 6.—Noticias de Essen dicen que los Krupp cedieron a las demandas de los trabajadores evitando una gran huelga. Se dice que las autoridades ejercieron presión sobre la administración de la fábrica.

Amsterdam, 6.—El Vorwaerter dice que más de 20 revistas y diarios alemanes dejaron de publicarse el 10 de Agosto; que el número de publicaciones en el Imperio se ha reducido a menos de 1200 desde el principio de la guerra.

Noticias breves

La nota cómica de la sesión de anoche la dió el diputado Vargas Calvo. Al llegar a la sesión, notamos, no sabemos por qué extraña intuición, que este señor diputado llegaba dispuesto a trabajar contra el proyecto del Ejecutivo de suprimir la Fábrica Nacional de Licores, y como en dicha sesión no hubo ocasión de arremeter contra ese proyecto, ebrio de oposición y de entusiasmos colorados, se echó a discurrir sobre la supresión del negro cocinero y subterfugio a la vez.

Pero lo mejor del caso es que no hay tal negro, y por tanto no hay tal subterfugio, sino una buena señora que es la cocinera de la Casa Presidencial y que el señor Presidente paga particularmente.

De dónde sacó Vargas Calvo, el de la Biblia, lo del negro? Si hubiera hablado de sirvientes azules no habríamos explicado el caso, pero verlos negros?... no comprendemos.

No se sabe aún si Brinquín (así se llama, o por lo menos así es llamado en Grecia, el resalado y energético y valiente don José Joaquín Chaveirri); no se sabe aún si Brinquín, decíamos, ha pagado ya la cuenta que tiene pendiente con doña Celestina. Y que existe cuenta de por medio, es indudable. Como es indudable, por ejemplo, que Brinquín fué Juez en San Ramón y que allá, a fuerza de jugar al sable de una manera prodigiosa, dejó muy bien sentada su reputación de espadachín.

Justa pensión

Se decretó anoche, asimismo, una pensión de \$ 30.00 mensuales al obrero don Salvador Retana Elizondo, a quien le fué amputada una pierna a consecuencia de un accidente sufrido en un trabajo de la Peñitenciaría. Aplaudimos este rasgo de justicia del Congreso, hecho a un artesano que en los rigores de la lucha pierde una pierna, y sólo deploramos que la situación del Erario no hubiera estado en mejores condiciones, para que la suma hubiera sido un poco mayor.

Noticia feliz

Tenemos el placer de consignar la buena nueva del restablecimiento del noble médico y caballero muy distinguido doctor don Eduardo Uribe R. quien, como dijimos hace poco, guardaba cama un tanto quebrantado de salud.

En este motivo nos es muy grato saludar al esclarecido médico, y felicitar a su numerosa clientela.

Importantes labores del Congreso Aprobación al contrato de don Julio Alvarado

Anoche aprobó el Congreso el importante contrato celebrado entre el laborioso industrial don Julio Alvarado y el Ministerio de Fomento, para el establecimiento de una fábrica de tejidos en el país.

El contrato en referencia concede al contratista señor Alvarado libre importación por cinco años de todos los hilos que él necesite para los trabajos de su fábrica, en lana, algodón y seda.

La aprobación de ese contrato redundará en bien de la riqueza nacional que se sentirá fortalecida con el establecimiento de esa fábrica de tejidos, que viene a dar vida a una industria que hace tiempo podía haber explotado nuestro país.

Eso estimulará las siembras de algodón que son una positiva fuente de riqueza, como la que han constituido en México, en la región de La Laguna, que produce al año la bica-ca de más de \$ 100,000.000.

Construcción de un importante camino

Se aprobó también la construcción de un camino en el cantón de Puriscal que unirá Cerbatana con Guadalupe y que dará vida a esos distritos, por iniciativa del diputado Romero Escobar. Por los anteriores decretos se verá la labor asidua del Congreso, la que hemos notado en la Secretaría cuyos empleados trabajan desde las horas de la mañana hasta la noche.

Telegrama oficial de Guatemala

Agosto, 5.—Comunicación alemana, vía Londres.—El ataque inglés contra nuestras nuevas posiciones fracasó completamente. También fracasaron los ataques nocturnos franceses contra Souchez. En Argona hubo nutrido combate de artillería. Ataques franceses en el Reichsackerkopf, fueron repelidos. Durante los combates en Argona desde el 20 de Junio hasta el 30 de Julio, fueron hechos prisioneros 125 oficiales, 6,610 soldados, y conquistadas 52 ametralladoras y mucho material de guerra. Al Norte del Niemen, escaramuzas locales. Al Noroeste de Roshan hicimos más progresos y repelimos ataques rusos. Durante el mes de Julio, entre Pili-ca y el Mar Báltico, 95,000 rusos fueron hechos prisioneros y se tomaron además 141 cañones y 4 morteros para minas, numerosos obuses y 230 ametralladoras. Nuestras tropas cruzaron el Vistula al Noroeste de Ivangorod; rechazamos vigorosos contra-ataques rusos. Persiguieron a los rusos, los alemanes tomaron la altura cerca de Podzameze (Sur de Ljaskarska), tomando prisioneros más de mil rusos. Entre el Vistula superior y el Bug los rusos opusieron de nuevo resistencia. Los alemanes obligaron a los rusos a evacuar las posiciones cerca de Konisko, al oriente de Nowo Aleksandria, al Sur de Lentschna, Suroeste y Sur de Cholm, Sureste de Dubenka; a consecuencia de esto, los rusos continuaron la retirada sobre el río Bug con frente hacia el río. Los alemanes, en su persecución, ya pasaron Cholm. En el campo Sur, las tropas alemanas durante Julio, tomaron prisioneros 303 oficiales y 571 (?) rusos, conquistando 110 cañones y 126 ametralladoras.

Agosto, 5.—Las tropas alemanas cruzaron el río Bug cerca de Wyschkow (al Noroeste de Varsovia) y se encuentran ahora a una distancia de 10 millas del ferrocarril de Varsovia a San Petersburgo. Los turcos derrotaron a los rusos en el Cáucaso, cerca de Tabasch.

Crónicas ligeras

Herencia maldita

En el Ecuador, según noticias recibidas, continúa la lucha de partidos. No ha sido suficiente la sangre de los veinte mil hombres que en aquella República han muerto...

venidos de que una mano oculta —de aquellas que maquinan en la sombra— fué quien preparó la muerte de aquel caudillo que, repetimos, fué grande por sus ideas modernas...

Sucumbió, pues, el caudillo radical, y sucedió en el Poder, hace algún tiempo, el General Leonidas Plaza Gutiérrez, el cual, en medio de todos sus defectos de hombre público...

Y ahora, ahora que la República comenzaba a marchar por una vía de tranquilidad política y económica, los conservadores nuevamente han lanzado la manzana de la discordia; pero nosotros —buenos optimistas— creemos sinceramente que en época no lejana dejará de existir en la América Latina ese elemento que como herencia maldita pesa sobre nosotros...

Eloy Alfaro, después de todo y apesar de sus enormes errores administrativos y políticos, hizo luz en medio de aquellos de fanatismo y de preocupaciones medioevales; pero sucumbió casi al final de la jornada, y el Conservatismo — que en el Ecuador duerme con un ojo cerrado y el otro abierto— se ha levantado ahora, nuevamente, con más bríos y con nuevas esperanzas.

Alfaro fué arrastrado por las calles de la capital ecuatoriana, pero hay motivos más que suficientes para creer que aquel General fué víctima del jesuitismo del Ecuador. Todos los que conocemos aquella jornada de sangre, todos los que seguimos paso a paso la marcha de la revolución latinoamericana, estamos con-

CAM.

Las patrañas de "La Información"

Ya sabíamos que La Información pretendía y pretende con su política de comercio y de fuerza, perjudicar en todo lo que ella pueda a la provincia de Alajuela, sin tomar en cuenta que aquí todos conocemos ese envenenado procedimiento de los que tienen que apelar a medios indecorosos para poder contener el naufragio de una empresa que por su propio peso se está derribando...

los que ayer se sacrificaron por el triunfo de hoy.

El Gobernador de la Provincia de Alajuela don Rafael Machado Lara está en perfecta armonía con los Jefes Republicanos de esta Provincia, que aunque mucho les pese, han sido la pesadilla eterna de los enemigos de nuestro partido.

Miente descaradamente La Información al afirmar que los Calvo Fernández no marchan de acuerdo con el Nato Alfaro, como vulgarmente dice La Información; aquí no hay distinciones, aquí son todos una sola alma y una sola idea; igualmente jefes son como el señor Alfaro, don Tranquillo Chacón, don José María Pacheco, don Rafael Machado, don Maurilio Araya, los hermanos Mora, don Ismael Saborio, don Maurilio Soto don Ernesto Morera, don Guillermo Zeledón, don Ezequiel Fonseca, don Heleodoro Arias, don Manuel Quesada Soto, don Juan Sibaja Soto, don José Joaquín Sibaja, don José María Sandoval, los hermanos Rodríguez, don Carlos Arroyo, don José María Loria, don José María Barrrantes, don José María Bravo, don Pedro Murillo, don Espiritusanto Ruiz, don Espiritusanto Madrigal, don Eugenio Vargas, don Ramón y don Eloy Aguilar, don Teófilo Charvarría, don Cipriano Ardón, don Benjamín Montero, don Teófilo y don Antonio Sibaja, General don Concepción Quesada, don Alberto Soto y otros muchos que sería para no terminar...

Puede La información seguir lanzando sus mentiras; que con su política corruptora no hará más que impresionar a los imbéciles y a los ignorantes.

Alajuela, 5 de agosto de 1915. CAMALEON AZUL.

Notas breves

Dice "La Información": "Acosta leyó el veto del Ejecutivo a la ley que da un privilegio...etc". Olga colega: cuando no comprenda una expresión, mejor no la use porque se pone en ridículo. Una ley no se vota. Lo que es susceptible de veto y lo que se vetó en este caso fue un proyecto de ley. Cuando es ley, es decir, cuando ha sido debidamente publicada y promulgada, no hay veto posible, así lo nieguen los juriscóndulos de "La Moderna"

Las sesiones del Congreso

Las actuales sesiones legislativas concluirán, no el 14 como se dijo por allí, sino el 20, por acuerdo tomado por el Congreso de no celebrar sesiones los dos sábados venideros. El trabajo de los señores diputados en estos días tiene que ser fuerte, para atender una multitud de asuntos que están pendientes de su discusión.

Agricultores y Comerciantes. Almidón, maíz, frijoles, arroz, café y otros productos del país, se compran, venden y reciben en consignación en EL MERCADITO. Fausto Calderón Coto. Teléfono 41

Los voceros del pueblo contra los difamadores de "La Moderna"

Sigue la encuesta espontánea como patente aserto de que la "casa de enfrente" no representa los intereses costarricenses, que ha traicionado repetidas veces. Damos hoy cabida en esta sección al artículo de un talentoso obrero que pinta con mano maestra, como q' le ha tocado presenciarias de cerca, las inicuas explotaciones de esa fábrica de papel impreso, llevadas a cabo en contra de los miserables que no tuvieron con qué comprar su silencio, que en estos casos sí parece cumplir la sentencia de que EL SILENCIO ES DE ORO.

Que lean los Celestinos y que tomen debida cuenta de estas protestas honradas, si es que aún pueden buscar el camino de la justicia y de la sinceridad.

La dictadura fatídica

Los aires de redención que acarician ya la frente del pueblo de Costa Rica, no se detendrán ante esa roca del pavor que antes impraban los tiranos.

Los que hablándole al pueblo de tiranías y dictaduras desde las columnas de un periódico, se revisten con la toga de apóstoles, mientras con el hienzo de su difamación cubren el lugar en donde verdaderamente se oculta la dictadura fatídica que teniendo como murallas los editoriales economistas dispara los obuses del desprestigio entre adulaciones y serviles arcos de la columna vertebral.

Estos dictadores señalan al pueblo una ruta de oposición y censura para distraerle, entretanto laboran para aumentar sus intereses tomando a ese mismo pueblo para escarnecerlo y divertir a la Burguesía con cuadros que ellos les dan colorido con tonos de difamación para que los produzca plingies ganancias, y mientras se confunde el eco de la carcajada sarcástica de los potentados que ríen de las miserias del proletariado, con el retintín sonoro de las pesetas que caen en la pandereta del húngaro que representando a ese trust se encarga de implorar la voluntad, sus otros agentes andan en los barrios obreros en busca de otros cuadros para presentar con color y dór de sangre.

Esa dictadura fatídica que nuestro pueblo soportaba con humildad hace mucho tiempo es la primera que hay que destruir. Esos señores tercos de voluntad y orgullosos que se creían omnipotentes e invencibles, y tan firmes en sus troncos de difamación, desempeñando el papel de traperos, corren hoy de un lado a otro predicando República, y al comprender que el pueblo no está dispuesto a sostenerlos, al encontrarse sorprendidos en su

Ecos de Grecia

Grecia, 5. Hoy en la mañana David Gutiérrez, vecino de San Roque, se infirió una profunda herida en el costado con un cuchillo de talabartería; el caso fué intencional, según me informan. El herido está en el hospital de aquí y lo atiende el doctor del Pueblo; parece que el caso es grave.

Los señores Peralta harán un nuevo teatro en ésta en punto más céntrico y adecuado con mejores comodidades q' el actual, que será destruído para ocupar gran parte del material en el nuevo. Nos parece buena la idea, pues el teatro que tenemos es muy incómodo. Ojalá pronto principien los trabajos.

Varias fueron las propuestas que se presentaron al municipio para la construcción del mercado. La más baja asciende a 27,000 colones; están en estudio para aceptar la que más convenga, pero a estas horas aún no tiene el municipio el dinero del empréstito por no haber sido aceptada una de las cláusulas del contrato de empréstito, pues parece que el Doctor Pupo, quien iba a dar ese dinero, quería que el pago se hiciera en colones de oro acuñado o su equivalente, lo que el Municipio rehusó muy atinadamente.

labor nefanda, recorren furiosos los aposentos del oscuro castillo de su dictadura y al contemplar que se derrumba al peso de sus traficciones, crisan las manos y llamándose opositoristas o reaccionarios pretenden engañar al pueblo cubriéndose la cara con la capucha de sus rebeldías fingidas, para seguir pintando cuadros de sensacionalismo y divertir con las miserias de los desheredados de la fortuna, al patrón que para aumentar sus caudales no sólo necesita agua, sino trigo para su molino. Esa dictadura fatídica caerá, porque el pueblo le ha de enrostrar sus crímenes. Ese triunvirato periodístico siente el frío de la muerte y tiembla al pensar que el nacimiento de los voceros del pueblo que lucharán por la integridad de la clase obrera, son el presagio de su enterramiento.

El instrumento de difamación con que contaban para ganar pesetas se les escapó de la mano.

Los artículos titulados trigo y harina publicados en este periódico llegaron a turbar el sueño del molinero inglés; (protector de La trapería) éste vuelve los ojos y contempla su caballo de batalla, salta sobre él y con las espuelas de la paternidad aguilonea los hijares de su rebeldía, y en lugar de tirar del bozal de la conveniencia le coloca la talmeza del compromiso, y en el frenesí de sus furiosos, pretendieron darnos una tremenda coz y matar nuestra desinteresada labor, pero no lo lograron.

Nuestra labor de Quijotes del ideal hizo que diéramos cabida en nuestro periódico a los artículos Trigo y Harina y nos lanzamos contra ese molino de trigo y convencionalismo, buscando la felicidad de los eternamente explotados.

Muy satisfechos estamos con nuestra labor porque el pueblo sabrá hacer justicia probando que está cansado de que se le explote en policías y cuadros de inmoralidad que no tienen otro objeto que el desprestigio de la clase obrera en beneficio de ellos potentados.

La Trapería, ese triunvirato de difamación popular quedará abandonada, como piedra de molino que no triturara porque se le acabará el agua del sensacionalismo que la impulsa y quedará sola y abandonada, huyendo entre sedas, con la acobardada adulación de los pocos que no hayan podido o querido comprender, que en Costa Rica la dictadura fatídica la constituye ese trust de gusanera.

Ya el ruido de la semirrotativa no es el himno del trabajo que en altas horas de la noche soñaba halagar el oído de los empresarios. Ya es el eco de los cantos funerarios que se anticipan a la muerte de la Celestina.

SILVIO SILVA

Por el hermano pueblo salvadoreño

El cable nos trajo ayer la siniestra noticia del incendio ocurrido en San Salvador, entre cuyos llamas desaparecieron varios establecimientos del alto comercio salvadoreño, que ha conmovido hondamente a ese país hermano, cuya suerte no debe sernos de ninguna manera indiferente.

Ayer dimos la noticia a secas, sin un comentario siquiera, porque cuando la recibimos estaba ya nuestro diario para entrar en prensa, pero hoy, con más tiempo y mayor detenimiento, hemos de expresar —con el dolor que nos produce la desgracia de ese pueblo hermano— que Costa Rica debe acudir solícita con su brazo y su corazón generoso a ponerse a su lado para ayudar, en lo que sea posible, a soportar las consecuencias del siniestro.

No conocemos aún los desastrosos detalles de ese incendio que devoró una de las cuadradas de mayor movimiento de San Salvador, pero sean cuales fueren ellos, esa ciudad ha recibido un golpe doloroso, y justo es que nosotros nos pongamos a su lado resuelta y cariñosamente, como cumple a buenos hermanos, que sólo así conceptuamos a los amigos de Centro América, con lo cual no haremos más que pagarles una deuda de gratitud nacional contraída con ellos en ocasión luctuosa para nosotros, en que su apoyo fue tan eficaz, y en que su cariño grabó un capítulo en nuestro corazón.

Averiguaremos los detalles precisos de este desgraciado accidente para que nuestro pueblo adopte su actitud fraternal.

El Emperador de Austria ha recibido el viático por quinta vez

Hemos recibido el folleto que UN CONSTANTE LECTOR ha hecho circular profusamente, folleto titulado UN ASO DE GUERRA y contiene, por orden cronológico, todos los títulos que desde el comienzo de la guerra actual ha venido poniendo la Redacción del diario Celestino a su famosa sección cablegráfica, famosa por la circunstancia de que, cuando a los Celestinos les viene en gana, hacen de los cablegramas un verdadero "chaleco."

A juzgar por los títulos que hemos podido leer en el folleto de que hablamos, hace tiempo murió en los campos de batalla el General von Kinck, hace tiempo se encuentra prisionero el Kronprinz y ya, durante cuatro veces, ha recibido el viático el Emperador Francisco José...

Sólo falta, pues, que el diario de los Celestinos mate por segunda vez a von Kinck y le haga recibir el viático por quinta vez al Emperador de Austria.

Vida social

Sigue mejor nuestro amigo don Roberto Crespi, quien vino a San José, en compañía de su señora esposa, a seguir un energético tratamiento contra una fiebre biliosa que lo atacó en Las Minas.

Felicitamos a nuestro amigo don Víctor Manuel Cabrera por el nuevo niño que ha llegado a su hogar.

Ha seguido mejor de salud el joven don Carlos Fernández, hijo del Licenciado don Máximo Fernández.

Con rumbo a la ciudad de Alajuela se

dirigió don Félix Noriega, quien estuvo por acá en asuntos de su cargo.

La simpática señorita Georgina Bogantes contraerá matrimonio con el joven don Joaquín Monge. La boda se celebrará a principios del mes entrante, en casa de la novia.

Nuestro querido amigo Dante Albertazzi, muchacho valiente si los hay, ha partido para Italia. Ayer se fue. Se fue para la guerra. Si regresa, como lo esperamos,—regresará indudablemente con una corona de laureles conquistada en la primera fila de los que luchan por Italia.

Don Paço Pérez y su señora tuvieron la honda pena de experimentar la muerte de una de sus niñas hace próximamente un mes y hoy se encuentran afligidos con la gravedad de otro precioso querubín.

Desoamos su completo restablecimiento.

Nuestro particular amigo don Patricio Carvajal contraerá matrimonio el lunes próximo con la señorita Hortensia Loaiza. Para ese nuevo hogar nuestros descos de felicidad.

La señora doña Mariana Vars de Argüello se encuentra delicada de salud en la ciudad de Alajuela.

Mejor de salud ha seguido en Cartago la señora doña Celina Pacheco v. de Sáenz.

Precedente de Heredia estuvo entre nosotros el Licenciado don Ernesto González.

Entre nosotros estuvieron, procedentes de Cartago y Santa Ana, respetivamente, los presbíteros don José Badilla y don Manuel Zavaleta, curas párrocos de esos lugares.

En asuntos de su cargo estuvo por acá don Enrique Fonseca, Jefe Político de Santa Ana.

Saludamos atentamente al señor don Francisco Vargas Rodríguez, Capitán de Puerto en Puntarenas, que se encuentra en San José.

El matrimonio de estos días

A esta Redacción ha llegado la siguiente participación, que agradecemos muy de veras:

Walter J. Field y señora tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Vera Cristina con el señor don Maximiliano Soto Fernández.

"Bernardo Soto y Pacifica de Soto tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo Maximiliano con la señorita Vera Cristina Field. —San José, Costa Rica, Agosto de 1915."

El caballeroso, inteligente, de corazón siempre abierto para toda nobleza; ella, un tesoro de belleza, una rosa en el sentido espiritual... Así, unidos para siempre, emprenderán el viaje de la vida.

EL DIARIO DE LA TARDE alfombra de rosas la senda de los futuros esposos y se complace en desearles una no interrumpida felicidad.

"El Diario de la Tarde" Vale 5 céntimos el número

Banco Internacional de Costa Rica. Sección de ahorros. En esta fecha se inaugura esta Sección, la cual pagará intereses al cinco por ciento anual, y proveerá a los interesados con Alcabancías y Libretas. Para más informes dirigirse a las oficinas del Banco. Walter J. Field, Director. San José, Agosto 2 de 1915.

IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

TRIGO Y HARINA

(Réplica)

En los artículos V y VII del Molinero cree haber resuelto el problema que se discute y aclarado un problema que por más vueltas que le de, siempre le colocará de parte del *trist*, contra los intereses generales de los agricultores, de los consumidores y del Estado.

Estos intereses, siempre sagrados, son lesionados por el predominio del capital activo, que aboga toda iniciativa lenta y provechosa, cual conviene a la evolución pacífica de la industria y del comercio hasta llegar a su verdadero desarrollo.

En el artículo V, *Molinero* discute equivocadamente, pidiendo que se eleve en cantidad necesaria la importación del trigo a fin de que el Estado perciba la renta que juzgue prudente y se eleve el impuesto sobre la harina en la misma proporción, a fin de que se mantenga la relación de aforos actual, que es lo que permite la vida a los molinos nacionales. Esta es la equivocación, pues hoy no hay equidad, con motivo del privilegio concedido en 1882: mientras el trigo paga el quinto de tres centavos por kilogramo, la harina satisface por derechos de aduana \$ 0.07. ¿En dónde está la equidad? ¿Hay relación entre medio centavo y siete? Y si eso sucediera, como pide *Molinero*, ¿qué habría ganado el pueblo consumidor? Comer menos pan y más caro; pues los molineros tendrían el mismo privilegio y sus utilidades irían en aumento, imponiendo sus cálculos según les convinieran; por otra parte, gravar más la importación de harina, es hacer difícilísima la alimentación y matar al pueblo por hambre.

La harina importada paga una tasa, hasta crecida, \$ 0.07 por kilogramo y de ahí no debe pasar, y el trigo, próximamente medio centavo. ¿En dónde está la relación?

Y buena prueba es el aumento de importación de trigo y la disminución de la llegada de harina. En 1910 vinieron medio millón de kilogramos de trigo; en 1914 siete millones y medio. Si el resultado es tan malo ¿por qué los molineros no abandonan el negocio? En 1910 había un molino; en 1914 hay cuatro. ¿Cómo se explica esto?

En cambio, en 1911 se importaron siete millones y medio de harina y en 1914 tres y medio.

Estos datos elocuentes dicen que la industria molinera matará por completo la introducción de harina y se harán dueños del mercado y para imponer condiciones y vender su producto como les parezca.

La ventaja que tiene la introducción de trigo, con una tarifa casi nula, juega a su placer con los exportadores de harina y suben y bajan el precio según la existencia en plaza.

En marzo y abril de este año, se vendió la harina de los molinos a \$ 36.00 el saco, es decir, a \$ 18.00 el quintal; y cuando la existencia de harina importada es grande, la baja se impone por los molinos para producir pánico y evitar a nuevos pedidos.

Estos juegos bursátiles, sólo pueden hacerlos los importadores de

trigo porque no pagan derechos de introducción y hay un terrible desequilibrio entre los derechos de la harina y del trigo.

Aumentar por igual los derechos de introducción al trigo y a la harina, sería cometer una injusticia, pues siempre llevaría el trigo la ventaja de seis céntimos y medio por kilogramo y la harina sería más cara, que el pueblo la había de pagar; y como el precio de la harina elaborada en el país es más cara que la importada, ésta subiría dos colones, ésta subiría tres, todo en perjuicio del elemento consumidor, siempre paciente a estas pequeñeces explotadoras.

Si un día, que sería en 1910 o 1911 la harina bajó a \$ 0.00 estando a \$ 12.00, por la competencia de los molinos, bien pudo ser por un exceso de cosecha y la materia prima muy barata o por anular una competencia y después disfrutar de campo libre, para ganar las pérdidas de la lucha.

¿Quién no recuerda aquella época en que la cerveza se regalaba y los frescos eran gratis hasta conseguir quién dominaba a su competidor?

Desgraciadamente, un incendio terminó esa lucha y los consumidores han pagado después más caros esos artículos.

Pero nosotros no hemos entrado en esta polémica para averiguar lo que gana cada uno, ni de los medios de que se vale, sino únicamente para expresar que con la tarifa actual del trigo es imposible la siembra de este cereal porque en los molinos no se paga el artículo a un precio equitativo a lo que vale la harina en el comercio.

Y hemos de manifestar que subir los derechos de la harina importada, es hacer más difícil la alimentación del pueblo que consume pan; bastante cara es la vida ya, para que se le bloquee en su parte más esencial.

La harina no debe gravarse más; está suficiente y bien castigada.

Y como por falta de estudio, se juzgan muchos principios, hemos de hacer resumen de la pérdida que el Estado ha tenido en el año 1914 con la introducción de trigo para hacer harina en el país.

Se importaron 7,485,165 kilogramos de trigo. Bajado el 30 por ciento, hubieran venido en harina 5,206,716 kilogramos, que a \$ 0.07 cada uno, importarían de aduanas la respetable suma de \$ 364,470; pero como el trigo paga sólo \$ 0.06 por cada 100 kilogramos, el Estado cobró \$ 44,629; quedando una ganancia en beneficio de los molineros de \$ 319,841.

Se dirá que los molinos representan un capital invertido, y debe compensarse; pero también en los Estados Unidos los molinos valen y nos mandan la harina con las ventajas y pérdidas que les dé aquí.

Este asunto sería largo, y lo suspendemos, para mañana analizar las cuentas de *Molinero*, que son a nuestro parecer, algo exageradas.

A. OROZCO.

¡LIBROS! Gran selección ¡PAPELERIA! Gran variedad

ARTICULOS DE ESCRITORIO
Y UTILES PARA LAS ESCUELAS
Artículos fotográficos ANSCO y CYCO

Todo a precios muy baratos

EN LA

Librería Lectura Barata

JAIME TORMO

Apartado 439 SAN JOSE Teléfono 664

The Royal Bank of Canada

Fundado en 1869

Oficina principal Montreal Canadá

Capital autorizado . . . \$ 25,000,000-00
Capital pagado 11,000,000-00
Reservas 13,170,000-00
Activo total 180,000,000-00

340 Sucursales en Canadá y Terranova, 40 Sucursales en Cuba Puerto Rico, República Dominicana, Antigua, Bahamas, Dominica, Granada, Jamaica, St. Kitts, Trinidad, Honduras Británica y Guayana Inglesa. También: Londres y New York.

The Royal Bank of Canada hace toda clase de operaciones bancarias, incluso préstamos, descuentos y pignoraciones sobre frutas y valores, abre cuentas corrientes, hace transferencias por cable, compra letras y expide giros a la vista y a plazo sobre España, Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Canadá, y todas las plazas mercantiles del mundo.

Departamento de Ahorros

(Savings Bank Department)

Todas las sucursales del Banco tienen un Departamento de ahorros. Los depositantes que residen donde no hay oficina del Banco pueden enviar sus fondos a cualquiera de sus sucursales en giros postales, cheques o en efectivo, por correo certificado, y en cambio se les remitirá el justificado de sus depósitos.

La sucursal de este Banco en San José se abrirá el 2 de agosto, 1915.

J. D. LEAVITT,

Administrador.

NER-VITA
DE HUXLEY
Ner-Vita Es Vida De Los Nervios.
Es Fortaleza Para La Sangre.
Robustece Todo El Organismo.
Impide La Decrepitud.
Tonifica Y Reconstituye.
Vigoriza El Sistema En General.
Abre Las Puertas Del Bienestar.
Recuerdese el nombre del mejor vigorizador que se conoce:
NER-VITA
DE VENTA POR TODO DRUGUISTA.

Destruye los microbios perniciosos

Crema KOLYNOS Dental

«¡Qué limpia me siento la boca!»

De venta en todas las boticas, tiendas y almacenes
Unico agente de importación para Centro América y Panamá — Frente a la zapatearía de Araujo

W. E. Broad — San José, C. R.

AVISO

Por tener que ausentarme del país, vendo el mejor establecimiento en San Miguel de Desamparados, constante pulpería, taquilla y un magnífico billar. Buena clientela, punto dominante y buena casa con su magnífico solar sembrado de café y caña.

Por patentes e impuestos municipales se paga la insignificante suma de \$ 38-00. Garantizo \$ 200-00 de utilidad neta.

Para informes con el que suscribe en San Miguel de Desamparados.

J. M. AGUERO

LA PRINCESA DEL DOLLAR BARBERIA

Situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Nuestro lema es Aseo, Prontitud y Esmero.

ACUDID, y os convencereis, ACUDID

José Salas.

“La Asturiana” y el “Acorazado España”

Establecimientos de Abarrotes, Vinos y Licores

Fábrica de Velas y Café molido

BENIGNO GONZALEZ y Hnos.

Surtido especial para familias

Nuestro acreditado café molido es el preferido por todas las personas de buen gusto

Servicio a domicilio - Renovación constante de mercaderías - Telefonos: 398 y 328

LA LUSITANIA

Calle del Panteón

Surtido completo de mercaderías. Garantizo mis artículos.

Garantía en la pesa, prometiendo devolución si esta no es exacta

José Ramón Sibaja F.

Carlos D. Mora P.

Agencia de Funerales

Se hace cargo de la distribución de esquelas mortuorias y matrimoniales a toda hora del día o la noche.

150 varas al O. de la botica de La Dolorosa.—Casa N° 147

Relojería Suiza

de Alcides Chapatte

Calle del Carmen

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía, en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS — CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

Fonógrafos, discos y accesorios Víctor

Escandalosa realización — Grandes novedades

Precios sin competencia — Importación directa

Gran rebaja de precios — Visitadme y os convencereis

DEPOSITO situado a 50 varas al Norte de la iglesia del Carmen, frente al despacho del doctor Elías Rojas.

Samuel E. L. Maduro

Acaban de llegar gran surtido de fideos, salsa de tomate, queso Parmesan y Petits Pois

donde

CANOSA E HIJO — En el mercado

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO COSTANTEMENTE

Botica Oriental

Droguería y Perfumería

Es la favorita del pueblo por la baratura de sus precios

Situado frente al Mercado de esta ciudad

Dr. OCTAVIO CORTES

Médico Cirujano

PUERTO LIMON, C. R.

ofrece al público sus servicios profesionales a toda hora del día y de la noche.

Tratamiento especial de enfermedades venereas en hombres y mujeres.

Especialidad en enfermedades tropicales.

OFICINA:

Casa de ladrillo de don F. J. Alvarado, de 7 a 9 a. m.

HORAS DE CONSULTA:

En Limón: de 7 a 9 p. m.—En Siquirres de 11 a. m. a 2 p. m.

Rhum Quina del Doctor Germain

Loción que hace desaparecer la caspa y evita la caída del cabello. De venta en

La Peluquería Española

famosa por sus sistemas acépticos y por la habilidad de sus operarios. También en venta la maravillosa

Agua Bernet

sin igual para teñir el bigote, color fijo, fácil aplicación.

De venta en la Botica Oriental

Fábrica Nacional de Escobas

Situada en la esquina N. E. del Mercado

San José, Costa Rica

La mejor calidad de escobas que se han elaborado en este país.

Ventas exclusivamente al por mayor

Lista de precios:

| | | | |
|------|------------|---------|------|
| Nº 1 | 3 costuras | \$ 3.50 | Doc. |
| > 2 | 3 | 6.00 | > |
| > 3 | 3 | 7.50 | > |
| > 4 | 4 | 8.25 | > |
| > 5 | 4 | 10.00 | > |
| > 6 | 5 | 12.50 | > |

Descuentos:

H t 10 docenas 5 por ciento
Má de 10 > 10 >

A. Atmella,
Propietario.

Sábados literarios

Las firmas nuevas

Rigoberto Alvarez Berrocal

Cada vez que bajo el mote que intitula estas líneas he tenido que abrir la puerta de la ineducación a un adolescente lírico y soñador, me he sentido poseído de una satisfacción, de una alegría generosa, porque sé cuánto significa, en el ánimo del que empieza, el estímulo que tanto se niega; porque no puedo olvidar la intensa emoción que sintiera yo cuando el malogrado Lisimaco Charvarría, al presentarme en *Páginas Ilustradas*, sacara de la ineducación a Santiago Miral.

Los tiempos son otros. Ya no se yerguen los *Guardias Suizos* del templo de arte obstruyendo el paso, los *dómines fantásticos* no destilan

joven, niño casi, puesto que Alvarez Berrocal apenas cuenta quince años y aún gasta el pantalón corto de la infancia. Llegó una noche a mí, con el haz de sus versos bajo el brazo y me descubrió el tesoro de su alma y la floración de su sentir. Llegó con las timideces de siempre, como llegamos todos, pero es fuerza confesar que hay en este poeta un desenvuelto ademán, uno como consciente afán de llegar. No hemos podido menos que no demorar su iniciación pública, seguros de que ya es tiempo de que se le conozca. En Alajuela, en la célica provincia donde vive, no ha podido adquirir la preparación literaria que ansia; ahí, sin el ambiente



Rigoberto Alvarez Berrocal

sobre el alma llena de esperanza de los que llegan, aquel horror, aquel pánico hacia la publicación y hacia todas las cosas de la literatura, cuyo camino erizaban con los guijarros de sus exigencias retóricas... Ahora es el campo en donde florece el espíritu, una amplia pradera amable e incitadora, desde el día en que un exiguo grupo de adolescentes lanzamos los pedruzcos de nuestras audacias sobre el *Gigante Exito* que guardaba el portalón del fragante jardín de la literatura, desde que cayó por tierra, y al caer destruyó mostró su estructura engañosa de cartón, *Maese Consagrador*, y rémos los jóvenes de sus pasadas actitudes y celebramos la liberación del ensueño y del canto. No es preciso que los elegidos midan, pesen y cubiquen, dando valores materiales a lo adorablemente sutil, y bastan, para cantar y ser trovero bajo la gloria del sol, el Alma y el don de la Estrofa. Es por eso que una vez más, desde la tarima de mis entusiasmos sincérrimos, saludo lleno de esperanza el arribo de este otro cantor

literario que es al poeta propicio, ha cantado en silencio, y es justo consignar que su obra es así, espontánea, ingénita, ajena a las demarcadas influencias de ésta o aquella modalidad. Por consiguiente, si es modernista en su literatura, es porque así lo siente, porque es producto de una época, en ella vive y para ella trova...

Os descubrió el rosal. Ahora aspirado. Tiene esencias aristocráticas y suaves. Y al poeta cuando empiece la lluvia de saetas, cuando los zollos sonrían y los decrepitos protesten, contemple el *agua fuerte* de Julio Ruelas, aquel atormentado artista que pintó con tinta negra a la *Crítica*, encarnándola en un pulpo repugnante, revestido de levita y con chistera, cuyas patas armadas de garfios se hundían en las sienas de un poeta y cuyo hocico largo y puntiagudo extrae la savia de la fuente del artista débil que a ella se rinda...

Contemple esa agua fuerte, y luego despréciela.

ROBERTO VALLADARES.

Horas fugitivas

I

En las horas vivientes de la tarde se idealiza el secreto de las cosas y se ingenuan sensibles mariposas sobre la pira que en los cielos arde.

Hay desfile de luces caprichosas que de multicolor hacen alarde como piedras turgentes y preciosas que coronan de amor la novia tarde.

En la imaginación del rico instante cual huérfano de amor, hecho brillante vaga mi verso en pos de una doncella...

Como queriendo aprovechar caudales que acaricien con tiernos madrigales las pupilas sin luz de alguna bella...

Confesión

Enflaquecida, y triste y casi inerte, Lelia, la virgencita desdichada, esperaba paciente y resignada las horribles frialdades de la muerte.

Llegó hasta su misérrima morada un joven confesor, y mejor suerte quiso buscarle en su temprana muerte mostrándole a Dios inmaculado.

II

Pétalo orfébrico

En la turquesma gama lujurante de la indecisa timidez del lago, te reflectaste con movible halago como sirena grácil y arrogante.

Tu forma cincelada y adorante hecha topacio en el espejo mago, sobre el cristal orfébrico—y en pagón—onduló su perfil de lubricante.

Se idealizó la estrofa que se ensalma con el silencio de aforable calma en elogios de versos delirante; Y cantadas tus formas incitantes por el brevísimo que nació en el alma, quedaste hecha de artifices diamantes...

R. Alvarez Berrocal.
1915.

Y al eruirse la virgen sollozando, blanca, con palideces de camelia, entre harapos brotó su seno blando,

y el sacerdote aquel, sonriente y bueno, mientras rezaba por la pobre Lelia con su roquete blanco cubrió el seno.

Hernán Zamora Eliz.

San José 1915

Colombina

Ir por las aguas roncadas con fantástico empeño, con las pupilas ebrias de paisaje marino, con los labios abiertos al perfume costero, es propio solamente del corazón latino.

Esas arrugas hondas de los viejos peñascos dicen, con voz de piedra, que un monstruo prehistórico puso en ellos la marca de sus viriles cascos y dibujó los signos de un lenguaje alegórico.

Y de las aguas éstas interrumpiendo el coro los peñascos me cuentan que en los tiempos del oro sobre las aguas roncadas hubo un temblor de velas;

Y era que bajo el dombro de los celestes tules se deslizaba entonces por las aguas azules un Almirante insigne con sus tres carabelas...

MIGUEL ANGEL CASAL.

"CHICLETS"

Más vale precaver que tener que remediar

Por qué no precaver? Compre Ud. una cajita de "Chiclets" terroncitos dulces con menta; trásequelos antes y después de las comidas y durante el día y no tendrá que remediar. Son deliciosos, de buen gusto, ayudan la digestión y al final se encontrará Ud. en mejor condición que nunca.

GOLD PALACIOS & Co.

APARTADO No. 1000.

El Laberinto

Fábrica de jabones y velas

Situada al Sur de la calle 1ª

Jabón de FAMILIA superior calidad, especial para el lavado de ropas a domicilio.

Una caja con 20 panes \$ 2-00

Se compra sebo seco en a \$ 17-00 qq.

Apartado 105

Teléfono 254

Samuel L. Santos

Agente - Comisionista

Frente al Banco de Costa Rica

Apartado 640

Teléfono 639

Si Ud. necesita vender su negocio, si Ud. quiere vender su finca, si Ud. quiere vender su casa, si Ud. quiere hacer algún negocio.

No olvide que en esta oficina

Se le anuncia gratis — Garantizo el éxito

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO
CONSTANTEMENTE

BOTICA PRINCIPAL

Acuda a ella para todo lo relacionado con sus drogas.

Ahí venden medicinas legítimas, y a los más bajos precios.

Esquina Noroeste del Mercado

Frente al Diluvio

Jardinería Central

DE

Octavio Loaiza

Servicio para matrimonios: canastas y toda clase de ramos. Para funerales: coronas, cruces, anclas etc. Se dejará satisfecho el gusto del cliente.

TELÉFONO 233

Fabrica de Muebles

DE

AGUSTIN PENON

Acérquese y hágale una visita. Frente al Banco Anglo Costarricense. La preferida de todos, por su arte, por la comodidad de sus precios

IMPRESA, ENCUADERNACIÓN Y FOTOGRAFÍA ALSINA

JUAN FELIPE PICADO

ABOGADO Y NOTARIO

15 varas al Sur de "El Aguila de Oro" (lado Sur)

Dr. Rafael Cruz

Cirujano Dentista

Con diez años de práctica, ofrezco mis servicios profesionales. Extracciones sin dolor. Oficina, contigua a la de Abogacía del Licdo. Cruz Meza.

AVISO

A la 1 p. m. del miércoles 11 del mes entrante de agosto, remataré en subasta pública, en el campo de ensayos de Guadalupe, los siguientes animales:

Tres burros machos importados de España; con base de ₡ 500-00 cada uno.

Tres burras hembras; dos importadas de España, una nacida aquí; con base de ₡ 300-00 cada una.

Una mula americana de carretón; base de 350-00. El comprador de los burros y burras quedará comprometido a no exportarlas.

El Director del Departamento de Agricultura,

J. E. vander Laet

Bernardo A. González

Agente Comisionista de casas extranjeras y del país; se hace cargo de mercaderías al por mayor y menudeo.

OFICINA LA NACIONAL

Apartado 99

Teléfono 312

BOARDING HOUSE

de

Doña Amelia v. de Contreras

Frente a la Oficina de Teléfonos.

Cuartos y alimentación a precios sumamente baratos.

JOSE JOAQUIN SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

Tiene su oficina en las Arcadas, y tendrá el placer de atender activamente a su clientela.

Humberto Sáenz M.

Oficina Agencias y Comisiones

Compra y Venta de

Muebles y Alhajas

50 varas al Oeste del Hotel Francés

Voceros para pregón

Se necesitan voceros para el pregón de "El Diario de la Tarde".

Dirigirse a la Imprenta Alsina. Se pagan bien.

LA FUNERARIA

DE Manuel Campos

Es la favorita del público por la baratura y elegancia de sus cajas mortuorias. Además, cuenta con una Agencia, en la que promete hacerse cargo en lo concerniente al servicio funerario.

75 varas al Este del Teatro Roig

Fulgencio Sánchez Cordero

Fabricante de máquinas para alumbrado de gas acetileno.

50 varas al Este de de la lechería de don Gordiano Fernández

FONTANERIA - Reparación de máquinas coser y de Bicycletas - HOJALATERIA

EL ARTE

Taller de pintura - Fábrica de espejos

L. Bonilla P. y F. Colmenares

Dibujos de toda clase y estilo

Decoraciones para templos, teatros y demás edificios

Rotulaciones de todas clases

Trabajos en pintura lisa al aceite y al agua

Tapiz de paredes

Reparación de espejos por deteriorados que estén

Cortes y agujeros en vidrios

Pulimentación de toda clase de lentes

Grabados en vidrio — Garantía

Pasaje Jiménez N° 6

Hubbard & Co.

Cacao molido, puro, garantizado

A ₡ 0.40 la libra